

EN IRUN

El paro fué general y continúa sin incidentes

Asegurado el abastecimiento, el cierre resultó absoluto

Conforme se tenía acordado por el Comité, formado por las representaciones de todas las entidades de empleados y obreros de la localidad, el primer día del paro se ha visto correspondido por todos los sectores sociales dentro de una unidad...

Obediendo a las instrucciones dadas, desde la mañana quedó paralizada toda actividad del trabajo, excepto en los lugares cuyo paro pudiera causar considerables perjuicios en orden a los intereses nacionales de carácter general...

Ningún agente, ni empleado alguno, compareció en el edificio de la Aduana y en la imposibilidad de poder efectuarse operación de ninguna clase, la Aduana cabe decir que estuvo desierta...

En esta ocasión, señor Badía, importa jugar claro y en términos que no haya lugar a dudas. En fin de usted y de todos. En fin de usted, a fin de que no queden suposiciones fuera de la realidad de los hechos...

El tiempo nos dirá lo que el Fisco crea un deber juzgar. Nubler de IRANZO.

No nos es posible explicarnos cómo cabe que una nación, en el asunto de los paquetes comerciales directos a Madrid o a Soría, y en su estado de perjuicio alguno para ella, etc., condiciones que, sin favor alguno, sean causa de sumir en la miseria y desolación a un pueblo de 20.000 habitantes...

En esta ocasión, señor Badía, importa jugar claro y en términos que no haya lugar a dudas. En fin de usted y de todos. En fin de usted, a fin de que no queden suposiciones fuera de la realidad de los hechos...

El remedio? Fiel y sellado. Basta con que usted se deje acompañar del señor Iglesias en esas intervenciones o negociaciones haya de resultar en lo tocante a los paquetes comerciales...

Usted debe ser el primero en poner el mayor interés en que las cosas lleven el curso debido. Pero no debe jugar a comentarlos que denotan profecto, inadecuada siempre de supuestos que le desdibujan.

Despacho de paquetes comerciales en Madrid. ¿Comercio? ¿Negocio?

El tiempo nos dirá lo que el Fisco crea un deber juzgar. Nubler de IRANZO.

AL PUEBLO DE IRUN Y DE FUEUNTERABIA

Paeserriaba la ciudad hermana, se ha sumado con espontaneidad fraternal al grave problema que nos ha creado los Poderes públicos, llevando el despacho de los paquetes postales a Madrid.

Los truenos, profundamente emocionados, os agradecen y sabrán pagar tan gallarda actitud. [Trabajadores] Seguros atentamente la marcha del movimiento. El Comité está satisfecho de vuestro entusiasmo y de la unanimidad registrada en el paro. Una vez más, con insistencia machacona, decimos que el problema que se plantea a Irún no es trivial, no pertenece solamente a la clase de dependientes: es fundamental para todos; y, por lo tanto, para la vida de Irún.

No debéis flaquear ni un instante; mirados en el bello espejo de nuestros hermanos de Fuenterrabía; el movimiento debe continuar y os prometemos el camino a seguir.

Os saludó, EL COMITÉ.

LOS TERREMOTOS DE LA INDIA

Se calcula que el seísmo ha producido más de 15.000 víctimas

Calcuta.—Según las referencias oficiales, el número de víctimas causadas por el temblor de tierra ocurrido el lunes pasado en la India, asciende próximamente a quince mil.

Unas sacudidas análogas ha sido apreciada en Patna, a las doce y cuarenta de la noche, y ha tendido unos ocho segundos de duración.

ORO, PLATA Y ESTASO

El folletín de los gitanos ha terminado

El arbitraje del fiel contraste

Ya explicamos en su día la existencia, en San Sebastián, de los grupos de gitanos norteamericanos, el que tiene por jefe a John Miller, en la calle de Zabala; y otro de quince que obedecen a Francis White, en la calle de San Martín.

Porque que no les gusta verse en los periódicos con la calificación de gitanos, a pesar de su raza evidente, su atuendo típico y sus costumbres características, entre las que figuran, desde luego, la marabullería y la buena ventura. Los titulares norteamericanos, como si fuera una mejor carta de presentación en estos tiempos del banquero Insull, del gangster Capone y de la inflación Roosevelt, (no somos gitanos, somos norteamericanos; dicen con el mismo acento de orgullo que si la tribu, constituyera una estrella más del pabellón de los Estados Unidos, donde luego, provincia de Norteamérica, y algunos de ellos han nacido en Nueva York y otros en Providence (Roché Island) la patria de las gallinas, Gitanos y gallinas; pitoresca coincidencia.

Veniendo el recién llegado, llegaron muchos trabajo, que luego dando a tres o cuatro talleres de San Sebastián. Ellos no eran más que unos curiosos que se lucraban con la diferencia entre el precio contratado en los talleres y lo que ellos pudieran cobrar después de los parrocos, que no ha sido tanto como pretendieron. Para vencer el recelo de éstos, comenzaron dorando como muestra algunos objetos insignificantes, hasta que lograban costarles y se llevaban más que los talleres, «chinos, castoffs», etc. El vecindario de la calle de Zabala veía con asombro llegar diariamente a los gitanos en un auto y descargar cantidad de ornamentos y atributos sagrados.

Precisamente por las diferencias surgidas en la liquidación de los trabajos, hubimos de ocuparnos de las amenazas de los gitanos; y si hoy volvemos a hacerlo es para dar cuenta de la solución del litigio.

Los parrocos habían nombrado un técnico que aporó sus razones, impugnando las elevadas facturas. Los gitanos proponían se trajera a un experto de Meneses; pero los parrocos se oponían, puesto que ya existía un dictamen y el segundo partaje habían de costearlo ellos. Se acordó que los gitanos habían trabajado en Madrid para Meneses y que ésta debía de ser la razón de que insistieran en traer un perito de aquella casa. Lo que desde luego se ha observado es que los gitanos se mostraban conciliadores en cuanto se les hablaba de llevar el asunto a los Tribunales. Con la Justicia, nada.

Después de arreglos particulares con la mayor parte de los clientes, quedaban tres facturas en litigio. Al fin ambas partes firman un acta comprometiéndose a aceptar el arbitraje del fiel contraste, don Pablo Belier. Los gitanos obsequiaron al señor Belier con sus mejores salmerías y hasta parece que usaron otros argumentos para ganarse la simpatía del árbitro. Pero el scores las ha sido fatal: las 4.000 pesetas que los gitanos habían trabajado en Madrid para Meneses y que ésta debía de ser la razón de que insistieran en traer un perito de aquella casa. Lo que desde luego se ha observado es que los gitanos se mostraban conciliadores en cuanto se les hablaba de llevar el asunto a los Tribunales. Con la Justicia, nada.

Entregado el dictamen del señor Belier, lo aceptaron ambas partes, se liquidaron las cantidades y el abogado dió por terminada su intervención. En el demás caso, como hemos dicho, se habían hecho ya arreglos particulares: En la Fabril Lanera habían pedido 3.000 pesetas y quedaron en unas 400; en San Ignacio pretendían 7.000 y aceptaron 2.900; en San Vicente exigían 1.375 y terminaron contentándose con 550.

Claro es mientras los gitanos picaban lo más alto posible en su reclamación a los clientes, en el momento de su presentación a los talleres de su servicio. Con uno de estos talleres conviniere ciertos trabajos de galvanoplastia a bajo precio; pero como la cuenta iba creciendo cada día, a medida que llevaban más trabajos, recibieron el trato. En vez de poner el taller el oro, le llevarían el que; como si lo llevaran, comparando en diversos plateros y fundidores, para transferir y chapas. La liquidación ascendió a 2.845 pesetas, de las que pasaron ya 1.845. Pasaron luego a otro taller, donde conviniere en trabajar por su cuenta, pasando 5 pesetas hora por utensilios, local y un operario y habiendo hecho cien horas.

Se ve, pues, que los gitanos comenzaron siendo simples comisionistas o contratistas que tomaban su trabajo y lo encargaban a unos talleres. Pero sin duda la operación no resultaba muy provechosa y fueron poniendo ellos primero el oro y por fin el trabajo. Los contratistas acabaron en industriales. Y así termina el folletín de los gitanos que, si han cobrado su buen dinero, también le han invertido profusamente en pago de trabajos, compras abundantes, y vida remota. Estas cosas que han cambiado de mano sin salir de la región; y no ha habido más.

LOS FESTEJOS PATRONALES

Se celebraron con mal tiempo y buen humor

Fiestas en todas las Sociedades Un homenaje a Pablo Sorozábal

EL PATRON DE LA CIUDAD

El mal tiempo impidió tuviera ayer las brillantes deseadas todas las fiestas organizadas por las Sociedades populares con motivo de festejarse al Patrón de la Ciudad.

Alguno viento, granizo y frío hicieron que los festejos anunciados en la Plaza de la Constitución fueran suspendidos, quedando reducidas todas las fiestas a las celebradas en el interior de las Sociedades.

Solamente hubo dos números que pudieron llevarse a la práctica, pese a la inclemencia del tiempo, debido al entusiasmo de sus organizadores. Fue primero la tamborrada de la Unión Artística. Se inició con el disparo de bombas y cohetes apenas alboró el día. Después de terminar la danza ejecutada por la Banda Municipal y los txistularis del Municipio, se formó la tamborrada con el siguiente orden:

Hernández a caballo, dando guardia de honor a la bandera de la Sociedad; después, sección de baterías, sección de tamboreros y la popular Banda de la "Musica Donostiarra". El itinerario seguido fué el de las calles Sorozábal, Avenida Mayor, Puerto, San Jerónimo, Hernani, Avenida, Paseo, San Martín, Urbión, Urteaga, Plaza del Buen Pastor, Echaiz, San Martín, Puentebarbía Garbay, Andía, Plaza de Guipúzcoa, Oquendo, Lezarpí, Alameda, Narria, Penederria, Plaza de la Constitución y regreso al domicilio social, deteniéndose ante el Gobierno civil y las redacciones de los diarios locales.

Hubo revoluciones, risas y entusiasmo. Pero toda la animación callejera de la mañana disminuyó por la tarde, obliando el mal tiempo a los donostiarra a refugiarse en las Sociedades, clubes y teatros.

EL HOMENAJE A SOROZÁBAL

Destacó entre las fiestas ayer celebradas el homenaje que Euskal Billera dedicaba a Pablo Sorozábal.

La sala de Euskal Billera presentaba a mediodía un aspecto animado. El escenario se hallaba cubierto de plantas y flores y en él se había colocado la bandera de la Sociedad con cintas y medallas obtenidas por su actuación benéfica y un gran retrato de Sorozábal.

El encargado fué presidido por el alcalde y el presidente de la Sociedad señor Echaiz, sentándose en la misma mesa los directivos de Euskal Billera, representantes de otras Sociedades del Orfeón Donostiarra y de Centros culturales, el maestro Larrocha y otros peruanos.

Después de recibir a Sorozábal, fué descubierto el retrato que se le dedica, en medio de una gran ovación. El sexteto Barriola interpretó música de "Katuska"; y después, en unión de los txistularis, no cesaron de ejecutar durante toda la comida composiciones del compositor donostiarra al que se homenajeaba.

Llegó la hora de los discursos, que fué un pintoresco torneo de oratoria. Manriego Echaiz presidente de Euskal Billera, dijo que no tenía "facultades de don" para hablar; y con objeto de demostrarlo, pronunció un breve discurso muy celebrado. Después de recibir a Sorozábal, fué descubierto el retrato que se le dedica, en medio de una gran ovación. El sexteto Barriola interpretó música de "Katuska"; y después, en unión de los txistularis, no cesaron de ejecutar durante toda la comida composiciones del compositor donostiarra al que se homenajeaba.

Mañri fué muy aplaudido. Había después el alcalde, que elogió la labor humanitaria de Euskal Billera, tan apreciada por la Junta de Beneficencia. Estuvo después a Sorozábal, considerándolo músico popular, ya que su música se tararea por todas las calles y "Katuska" se ha dado en todas las escenas del mundo. Pero añadió que más méritos que Sorozábal tenía el maestro Larrocha, su maestro, puesto que sin éste no existía aquel. Yo comprendo esto—agregó—porque yo también, aunque no soy un hombre, lo poco que soy se lo debo a mi maestro, a don Juan Azpilicueta. El fué, cuando yo iba a la escuela, quien dijo a mi familia: "Este chico tiene disposiciones; debía estudiar el bachillerato." y por eso fué bachiller. Después dijo: "Debía estudiar una carrera." y por eso tomé carrera, gracias a mi maestro don Juan Azpilicueta.

El señor Sasaña fué muy aplaudido.



"Nocturnas" preparadas por "Albiantas, danza de la banqueta o silla, que se exhibió en la fiesta de los "nocturnos" (Photo - Carter).

INTOXICACION ESTOMACAL. Los trastornos digestivos, disminuyendo el valor nutritivo de los alimentos, pueden provocar irritaciones intensas y un ocasional atecimiento del sistema nervioso. Para poder digerir bien, tome media cucharadita de las de café, o dos o tres tabletas de Magnesia Bismrada, en un poco de agua después de cada comida, o tan pronto como sienta el dolor. La mayor parte de los males de estómago, tales como los ardores, pesadeces, eructos ácidos, dilataciones e indigestiones tienen su origen en un exceso de elementos ácidos. La Magnesia Bismrada, gracias a su composición alcalina, neutraliza esta acción, impide las intoxicaciones estomacales y asegura además la perfecta asimilación de los alimentos, de la cual dependen una buena digestión y buen estado de salud. La Magnesia Bismrada se vende en todas las farmacias al precio de Ptas. 2,65, en tabletas y en polvo.

Homenaje a Pablo Sorozábal (X) en la Sociedad Euskal Billera. La mesa presidencial. (Foto - Arca).